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Академик РАН нуждается в помощи... РПЦ
Сегодня мы с вами обсуждаем важнейший вопрос, прямо касающийся будущего всего нашего народа и
государства. Вокруг каких нравственных корней мы должны строить наше общество и свою жизнь?

Если внимательно оценить наш исторический путь, то Православие, христианские ценности – это основа
нашей жизни, и государственной и общественной. Но в то же время развитие нашего общества и государства
должно опираться на самые современные достижения науки и техники.

Я не представляю себе нормального поступательного развития нашего общества и без ученых, и без Русской
Православной Церкви. А как же будут взаимодействовать между собой духовная, православная элита и
научная элита? Как они будут жить, развиваться, двигать наше общество? Конечно, трудно представить, как
мы могли лет пятнадцать тому назад обсуждать такие проблемы. Это было абсолютно невозможно. Но то, что
сейчас мы с вами их обсуждаем, то, что мы с вами ищем решения, это очень хорошо. Кстати, долго ищем. К
сожалению, общество пока не консолидировалось вокруг основных ценностей нашего народа и государства.
Нам нужно в этом плане работать гораздо больше.

Я вспоминаю замечательные встречи, которые здесь были. Вспомните, как приезжал к нам Патриарх Алексий
II. Среди верующих вместе с Патриархом и огромным числом людей мы прошли по дороге от Ближней до
Дальней пустынки преподобного Серафима. Какое замечательное чувство общности было у всех нас. Помню,
как впервые к нам приехал присутствующий здесь митрополит Нижегородский и Арзамасский Николай и как он
сказал: "Я приехал на саровскую землю впервые. Я уже несколько раз был в Иерусалиме. Но для меня
побывать здесь – это великое счастье. Здесь легко дышится. Здесь легко разговаривать и легко трудиться".
Какое это было сильное и мощное влияние на всех нас. Или когда приехал к нам митрополит Калининградский
и Смоленский Кирилл, с которым мы вели серьезные беседы о том, как жить дальше, как создавать отделение
Собора. Я помню, как он сказал мне: "Радий Иванович, придется Вам браться за это дело!" Я сказал, что
занимаюсь наукой. А он мне очень просто ответил, что мы все православные – и ученые люди, и простые.
Только одни православные хорошие, а другие – не очень хорошие. После этого я согласился, что я тоже
православный, но пока не очень хороший. Однако работать для общего блага согласен и работать буду.

Замечательно, что к нам приезжали такие люди, что они подтолкнули нас на эту большую работу, на то, чтобы
мы вместе с вами трудились на благо нашего народа и государства.

Конечно, за это время мы стали другими людьми. После общения с руководителями Русской Православной
Церкви, о которых я сказал, мы обогатились духовно и стали более широко смотреть на нашу работу, на нашу
жизнь, на наши цели и задачи. Я помню, как мы четыре года назад встречались в Свято-Даниловом
монастыре, на Соборных слушаниях "Ядерные вооружения и национальная безопасность России". Русская
Православная Церковь нам тогда сказала во всеуслышание: то, чем вы занимаетесь, это необходимое и
важнейшее для государства дело. И своим авторитетом поддержала нашу работу. Хотя тогда было много
крикливых заявлений в печати, что наша работа не нужна. Я помню, как обращался к нам на слушаниях один
из священников: "Вы думаете, что у вас там сразу все замечательно получилось просто так. Просто потому,
что вы такие умные и безошибочно работаете. Ну, конечно, вы умные. Сделали все хорошо. Но без
благословения и без Божией воли здесь не обошлось. Вы должны были это очень четко понимать".

Мне запомнилось также, что уже через три года то, что мы тогда сказали в Свято-Даниловом монастыре,
стало официальной политикой российского государства. Отношение к ядерному оружию и к обороне коренным
образом изменилось. Я думаю, в этом сказалась огромная практическая помощь руководителей Русской
Православной Церкви.

Город и институт создавались в святом месте. Мы помним об этом. К сожалению, в прежние десятилетия было
взорвано два храма. Мы несем за это ответственность. Как сегодняшний руководитель института, я
официально приношу извинения за это. Не хочу никого винить, но мы в этом виноваты. И мы должны помочь
восстановлению церковной православной жизни, искупляя эту вину. Я не хочу обвинять ни тогдашних
руководителей, ни тогдашних исполнителей. Они поступали по тем правилам, которые существовали в то
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время. Но наша вина есть, и я приношу официальное извинение всем вам и всем православным людям
нашего города и нашей России.

Я солидарен с тем, что в Сарове, в храме Серафима Саровского должна идти церковная служба. Трудно себе
представить, что во многих странах мира такие храмы существуют, а у нас его нет. Мы сейчас слушали
представителей Урала, которые храм Серафима Саровского построили заново. И то, что мы у себя не можем
возродить свой храм Серафима Саровского, первый в мире, нас не украшает. Мы должны сделать все, чтобы
он как можно быстрее был восстановлен и во всей своей красе служил православному человеку.

Мы, ученые, безусловно, нуждаемся в помощи и содействии Русской Православной Церкви. Так же, как и она
нуждается в помощи всего народа, в том числе и в нашей помощи. В нашем государстве положение более
чем серьезное, особенно по сравнению с теми государствами, с которыми мы соревнуемся. Жизнь
человеческая так устроена: что бы мы ни делали, мы должны соревноваться. Не бывает в жизни без
соревнований. Удивляет и поражает, как христиане других конфессий организуют свою жизнь. Меня в этом
смысле потрясает пример Лос-Аламасской национальной лаборатории. В Лос-Аламосе 18 тысяч жителей и –
30 храмов. В России тоже так было. На каждую тысячу человек был храм. А у нас с вами в Сарове 85 тысяч
жителей – и один единственный маленький храм. Сейчас, правда, уже два. Совсем скоро будет освящение
второго храма.

У нас в России на первом месте всегда была забота о нравственной силе народа. Потому что без этого
невозможно ничего сделать. Некоторые думают, что можно поднять экономику, науку, культуру, опираясь
только на общепринятые закономерности. Но это невозможно сделать, если ты не доверяешь своему собрату,
если он руководствуется совершенно другими нравственными ценностями, чем ты. Вот этого очень многие не
понимают. Если у нас не будут господствовать христианские ценности, непременно будут господствовать
воровские ценности.

Без доверия друг другу, без доверия в обществе, без осознания общественным большинством того, что у нас
общие цели, ничего сделать невозможно. И в этом смысле единственная сила, которая в настоящее время
может всех нас сплотить, это Русская Православная Церковь, и вокруг нее мы должны объединить все наши
усилия.

В 1998 году у нас были Соборные слушания "Вера и знание", на которых выступали Юрий Сергеевич Осипов и
Владимир Евгеньевич Фортов. Я хочу привести некоторые цитаты из тех документов, которые тогда были
приняты.

"...Наука давно стала мощным инструментом, преобразующим окружающий мир, но она же таит в себе
опасность для человека. Особенно актуальным является вопрос о необходимости введения определенного
моратория на практическое применение открытий науки, представляющих реальную угрозу существованию
человечества... Такое самоограничение деятелей науки не может быть результатом внешнего принуждения.
Оно должно быть добровольным, проистекающим из определенных нравственных установок... Поэтому столь
важно духовное окормление православных ученых, в особенности сотрудников крупных научных центров...
Речь идет в первую очередь о генной инженерии, информационных технологиях, психотехнике, ядерных
исследованиях и технологиях..."

Поэтому, безусловно, для нашего ядерного центра, самого крупного научного учреждения нашего Отечества,
является абсолютно необходимыми то, что мы проводим такую конференцию, встречаемся с руководителями
Русской Православной Церкви и обсуждаем нравственные аспекты нашего труда.

Давным-давно, до всяких перестроек я пришел к очень простой мысли. Представьте себе: ученый работает
день и ночь, создавая самое грозное оружие. Ну не может он отдавать всю свою жизнь, если у него нет
нравственного настроя на то, что он делает это в интересах собственного народа, в интересах мира и
процветания своих ближних. У нас всегда был высокий полет мысли и высокая нравственная ответственность
за будущее своего Отечества и народа. И то, что мы сейчас ставим эти вопросы вместе с Православной
Церковью, это очень и очень важно.

Церковь всегда поддерживала труженика, ученого, работника и это тоже для нас очень важно, особенно в
нынешнее время. Мне кажется, но наши с Вами ценности, которые мы всегда защищали в этом центре,
работая в первую очередь в интересах Отечества, поддерживаются в нашем обществе и нашем руководстве
все больше и больше.

Я бы хотел привести ещё одну цитату. Кажется, что мы собираемся в очень небольшом кругу, где обсуждаем



вопросы и формулируем некоторые предложения. Я с огромным удовлетворением замечаю, что через два-три
года то, что мы говорим в довольно узком кругу, переходит в основополагающие документы российского
государства. Это означает, что за нашей деятельностью наблюдают, что ее изучают и очень серьезно
используют. И это очень и очень здорово.

Сейчас, например, опубликована Концепция национальной безопасности, совершенно новый документ,
разумный, правильный, реалистический. И там написано: "...Обеспечение национальной безопасности России
включает защиту культурного, духовно-нравственного наследия, исторических традиций и норм общественной
жизни, сохранение культурного достояния всех народов России, формирование государственной политики в
области духовного и нравственного воспитания населения, введение запрета на использование эфирного
времени в электронных СМИ для программ, пропагандирующих насилие, эксплуатирующих низменные
проявления, а также включает противодействие негативному влиянию иностранных религиозных организаций
и миссионеров".

Уже видно, что и население, и руководители государства начинают понимать: без нравственного стержня, без
наших настоящих исконно русских традиций, которые народ выковывал столетиями, ни экономику, ни культуру
не построишь. Мне кажется, это очень важный вывод и именно на этом поприще вы все здесь работаете, и
дай вам Бог успехов в этой деятельности.

Р.И. Илькаев, академик РАН

Речь на Научно-практической конференции "ПРОБЛЕМЫ ВЗАИМОДЕЙСТВИЯ РУССКОЙ ПРАВОСЛАВНОЙ
ЦЕРКВИ И ВЕДУЩИХ НАУЧНЫХ ЦЕНТРОВ РОССИИ" 7-10 марта 2000 года, Саров
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